

[検証シリーズ]

美しい分煙社会の作り方



第10回 池田清彦 (早稲田大学
教授)

「日本社会が失った多様性と寛容」 須田慎一郎

(ジャーナリスト)

「多様性なき社会」は実現しない

規制しない社会は豊かになる

——科学者の冷靜な意見が反映されず、声の大きい一部の「活動家」の意見が政治に強い影響を与える。

池田 そうですね。明らかに人通りの少ないところを路上喫煙禁止にしたりしているけど、逆にそのエリアに隣接する地区でポイ捨てが増えている。もちろん喫煙者のマナーは問題だけど、むやみやたらに規制することが、むしろ問題を悪化さ

せることではない。

——これは日本社会の拭いがたい悪弊なのか、それとも最近の変化なのか。

池田 昔の日本はもっと個人を信用していましたよね。

——多様性を認めない規制

社会は、自由主義経済の発展も阻害する。たばこ分煙を強制した神奈川県では、

3年間で200億円以上も

の経済損失が出ると予測さ

れている。

池田 居酒屋でたばこを吸

えなくなつたら行くヤツが

それでも予想できたことです。

それより禁煙店と喫煙店を

分けねばいい。たとえば禁

煙店が必要以上に増えれば

喫煙できる店が流行り、逆

に喫煙店ばかりになれば禁

煙の店が流行るわけで、放

つておいても均衡するので

す。それが市場原理ですよ。

それで何の問題もないでし

う。

どちらの客も取り込みた

い店は分煙を徹底する。そ

の設備投資にたばこ税を回

すような仕組みにすれば文

——多様性なき社会は実現しない

——多様性を認めない規制

社会は、自由主義経済の発

展も阻害する。たばこ分煙

を強制した神奈川県では、

3年間で200億円以上も

の経済損失が出ると予測さ

れている。

池田 居酒屋でたばこを吸

えなくなつたら行くヤツが

それでも予想できたことです。

それより禁煙店と喫煙店を

分けねばいい。たとえば禁

煙店が必要以上に増えれば

喫煙できる店が流行り、逆

に喫煙店ばかりになれば禁

煙の店が流行るわけで、放

つておいても均衡するので

す。それが市場原理ですよ。

それで何の問題もないでし

う。

どちらの客も取り込みた

い店は分煙を徹底する。そ

の設備投資にたばこ税を回

すような仕組みにすれば文

——今や、たばこを吸う人は少數派だから「喫煙者排斥の論理」がまかり通りやすいという面がある。逆に過去には多數派だったから規制できなかつたという事情もあつたかもしれない。しかし、そういう強者が弱者を虐げるやり方では国は発展しないし、民衆的で多様な人間社会を作ることもできないのではないか。

池田 たばこの影響は個人差が大きいわけだから、一律規制すること自体がナシエンスです。本当に国民の健康を考えているのなら遺伝子検査をして一人ひと

前回に引き続き、池田清彦・早稲田大学国際教養学部教授に「美しい分煙社会」のあり方を聞く。

池田氏は財団法人たばこの総合研究センターの評議員を務め、自身は非喫煙者ながら、強制的に禁煙や分煙を押し付ける風潮には異を唱えてきた。「たかが分煙問題」ではすまされない、この国に潜む「人を許さない社会」の脅威を指摘する。

——今は、たばこを吸う人間は少數派だから「喫煙者排斥の論理」がまかり通りやすいという面がある。逆に過去には多數派だったから規制できなかつたという事情もあつたかもしれない。

しかし、そういう強者が弱者を虐げるやり方では国は発展しないし、民衆的で多様な人間社会を作ることもできないのではないか。

池田 たばこの影響は個人差が大きいわけだから、一律規制すること自体が不可能ではないのではないか。

——今は、たばこを吸う人間は少數派だから「喫煙者排斥の論理」がまかり通りやすいという面がある。逆に過去には多數派だったから規制できなかつたという事情もあつたかもしれない。

しかし、そういう強者が弱者を虐げるやり方では国は発展しないし、民衆的で多様な人間社会を作ることもできないのではないか。